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I.Como si no fueran suficientes los reclamos de Guatemala, Honduras y El Salvador por 
Los Zetas, y de Francia debido al caso de Florence Cassez, ahora Janet Napolitano, 
secretaria de Seguridad Nacional de Estados Unidos, se comunicó con el titular de la 
Segob, José Francisco Blake Mora, para reclamarle sobre la agresión a los dos agentes 
del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas, uno de los cuales fue abatido. Le dijo, 
enfáticamente, que “la violencia contra el personal representa un ataque a todos 
aquellos que están al servicio de la nación y arriesgan la vida por nuestra seguridad”, y 
que no se va a tolerar. Sumando rayas al tigre, por el crimen organizado. 

II.A la ya llamada “poniada”, como le dicen a los aspirantes panistas a la Presidencia, el 
líder del blanquiazul, Gustavo Madero, los invitó a emular al presidente Felipe Calderón y 
tener la “seguridad” y el “arrojo” suficientes para impulsar su campaña, constituirse en 
“aspirantes fuertes” y así dar certidumbre al partido por sus intenciones. Y puso como 
ejemplo que, “a estas alturas”, hace seis años, Calderón ya había renunciado a la Sener y 
se puso a trabajar para buscar la nominación panista. Lo que no les dijo es que él tenía 
posibilidades. 

III.Uno de los aspirantes presidenciales del PAN que ya hizo caso del llamado de su 
dirigente nacional es el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien desde 
hace tiempo asiste a cenas que le organizan miembros de su partido. Un ejemplo es el 
convivio del próximo martes, al que han convocado el diputado federal Gustavo Parra y 
la titular de la Unidad de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Omeheira 
López Reyna, ambos, simpatizantes del funcionario. 

IV.El asunto del apoyo a los posibles candidatos del PAN a la Presidencia en 2012  sigue 
moviendo fichas dentro del gobierno federal. Esta vez, Priscila Vera dejó la dirección 
general del Instituto Mexicano de la Juventud para mostrar que está del lado de quienes 
respaldan a Ernesto Cordero, ya que ahora dirigirá la Unidad de Vinculación con 
Entidades Federativas de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público; mientras que su 
lugar será ocupado por Miguel Ángel Carreón, egresado del ITAM y líder juvenil , que 
brindará su apoyo al titular de la SEP, Alonso Lujambio, como se comentó ayer aquí. 
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IV.Hace una semana los cinco consejeros electorales salieron a respaldar la decisión de 
Leonardo Valdés y del secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo, de ocupar 348 millones de 
pesos de ahorros e ingresos de 2010, en un fondo inmobiliario para el IFE durante 2011. 
Mostraron su total anuencia y aseguraron que no regresarían el dinero a la Tesorería, 
porque cuentan con la facultad legal para darle otro uso. Después de que el martes 
compareció el contralor y dio sus motivos, el fantasma de la división ronda las oficinas del 
Instituto y no todos están seguros de que lo mejor sea mantener un largo pleito, sobre 
todo a unos meses de que se inicie el año electoral. 

VI.El gobernador de Tlaxcala, Mariano González Zarur, prometió en su toma de posesión 
que iba en serio a acabar con la corrupción y los sucios manejos en esa entidad. Siendo 
así, no podemos entender cómo le sigue concediendo privilegios a viejos priistas para 
que continúen manteniéndose del erario. Uno de esos ejemplos es Ariel Lima Pineda, 
quien desde hace por lo menos 20 años tiene trabajando a todos sus hijos, que no son 
pocos, en la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado del Municipio de Tlaxcala, que se 
ha convertido en un negocio familiar. ¿Y el nepotismo? 
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“SÓLO QUEDAN NUEVE, NUEVE…” 

Es un misterio la razón por la que Ernesto Cordero, al que todos señalaban como “el 
delfín”, de plano se bajó del caballo y dijo “no, no y no”. 

Algo poco claro —que no sabemos los mortales— parece estar ocurriendo entre la 
caballada presidencial del PAN. Y es que luego de que Santiago Creel insistió en que 
estaba listo para suceder a Felipe Calderón, una mano negra movió el tablero azul y 
parece haber tirado algunas piezas. 

Por eso, y de manera impensable, de “los diez” presidenciables que orondo anunció el 
nuevo jefe del PAN, Gustavo Madero, resulta que “ya nomás le quedan nueve, nueve, 
nueve…” ¿Cuál de los diez ya no está en la lista? ¿Por qué fue tirado apenas en el 
arrancadero? 

En realidad es un misterio, para los ciudadanos de a pie, la razón por la que el 
presidenciable que aparecía como el número uno, Ernesto Cordero —titular de 
Hacienda—, el mejor amigo del Presidente, y al que todos señalaban como “el delfín”, de 
plano se bajó del caballo, se dio la vuelta y dijo “no, no y no”, cuando le preguntaron y 
repreguntaron si quería ser candidato presidencial. Claro, nunca explicó si era una 
decisión temporal, de esas que cambian con el clima, la temperatura o las estaciones del 
año. 

¿Por qué el desgano repentino de Cordero para convertirse en Presidente, cuando la de 
ser el “mandamás” en México es una ambición desmedida y casi generalizada? ¿Por qué 
el que parecía ser el agraciado por la casa presidencial, “el delfín” de Los Pinos, ahora 
resulta que no quiere, que no le interesa y que no trabaja ni por la candidatura y, menos, 
por la silla grande? Claro, es lo que le dijo a Carlos Puig, en W Radio. 

Lo cierto es que abundan los indicios de que habrían cambiado las señales en la casa 
presidencial y que los azules se la van a jugar con un candidato de mayor fuerza 
mediática, discursiva y con una mayor popularidad. ¿Eso quiere decir que el presidente 
Calderón le dijo a Cordero que no era el bueno? Eso nunca lo sabremos. 
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En realidad sólo el tiempo dirá si Ernesto Cordero decía la verdad —cuando aseguró que 
no quería ser ni candidato ni Presidente— o si intentó tomar el pelo a los ciudadanos 
para ganar tiempo en sus aspiraciones presidenciales. Por lo pronto, y de confirmarse 
que Cordero se descarta como presidenciable, resulta que ya nomás le quedan nueve 
precandidatos al PAN. Pero eso no es todo. 

Es evidente que se producen reacomodos intramuros del PAN y en la casa presidencial, 
con miras a la selección del candidato para 2012. ¿Y cuáles son esas evidencias? Pues 
resulta que apenas el domingo pasado reportamos que la víspera, el sábado, la diputada 
Josefina Vázquez Mota celebró su cumpleaños 50, con una encerrona de fuerte 
contenido político-electoral. Y, claro, fue evidente que buena parte de la crema y nata 
azul acompañó a la jefa de los diputados de Acción Nacional. 

Pero lo más significativo del evento se produjo cuando, además de la diputada Vázquez 
Mota —de suyo es una fuerte aspirante azul a 2012—, también pasaron lista otros tres 
presidenciables: Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Javier Lozano. ¿Qué hacían cuatro 
presidenciales en un evento convocado por la única mujer precandidata presidencial? 
Que nadie venga con la monserga de que sólo se trató de un evento social. Está claro que 
se construyó el escenario para enviar un potente mensaje político, con un fuerte tufo 
sucesorio. 

Por eso, en el Itinerario Político del domingo planteamos la hipótesis de que se gestaba el 
nacimiento de un poderoso grupo político electoral de presidenciables panistas, al que en 
esa misma reunión algunos bautizaron como El Grupo de los Cuatro. Dijimos que no era 
descabellado asistir al nacimiento de una alianza de presidenciables, en donde los aliados 
apoyarían en bloque sus respectivas aspiraciones y, llegado el momento, todos sumarían 
fuerzas en torno al más aventajado. 

Y tiene sentido el escenario de una alianza de precandidatos, sobre todo porque una 
baraja con diez es una invitación a la guerra civil y porque la suma de las partes produce 
un resultado geométrico, más que aritmético. Es decir, que el llamado Grupo de los 
Cuatro se convertiría en el más potente grupo en la sucesión azul. Y si Cordero dice la 
verdad, y ya declinó, es una pieza de apoyo. 
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Pero de los nueve, pronto sólo podrían quedar “ocho, ocho, ocho…” ¿Por qué? Porque 
crece la bola de nieve de que Josefina Vázquez Mota sería sacrificada en Toluca. Y, 
mientras tanto, Gustavo Madero pidió a los diez “que se definan”, elegante manera de 
cortar cabezas. Al tiempo. 

EN EL CAMINO 

Ahora resulta que siempre sí, en Oaxaca hay radicales infiltrados. De risa. ¿O no? 
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BIEN POR LA DEDUCCIÓN DE LAS COLEGIATURAS 

En un país donde alrededor de la mitad de la población es pobre, la prioridad 
gubernamental debe ser combatir la pobreza. Prioridad sí, pero no exclusividad. Algunas 
políticas públicas también deben enfocarse, de vez en cuando, a la otra mitad de la 
población que son predominantemente clase media. Por eso me gustó la decisión del 
presidente Calderón de permitir, a partir de este año, la deducción de las colegiaturas de 
colegios privados del Impuesto Sobre la Renta (ISR). 

Se trata de una política que va a beneficiar a la población que no es pobre. En algo se van 
a beneficiar los grupos más ricos del país. Pero, por los montos de deducción que 
estableció el gobierno, los más beneficiados serán las clases medias bajas que pagan 
impuestos y una o más colegiaturas en un plantel privado. A ellos son a los que 
fundamentalmente está dirigida esta medida. 

El gobierno limitó las deducciones a un monto específico, el que supuestamente gasta 
por alumno en las escuelas públicas al año. De esta forma, un contribuyente podrá 
deducir 14 mil 200 pesos de una colegiatura de educación preescolar cada año, 12 mil 900 
cuando se trate de primaria, 19 mil 900 de secundaria, 17 mil 100 de profesional técnico y 
24 mil 500 de bachillerato. Esta es la deducción que se podrá hacer sobre la base 
gravable, es decir, sobre el ingreso del contribuyente. Si aplicamos la tasa mayor del ISR a 
esta cantidad, el estímulo real monetario que tendrán los beneficiarios será de cuatro mil 
260 pesos al año para una colegiatura de preescolar, tres mil 870 de primaria, cinco mil 
970 de secundaria, cinco mil 130 de profesional técnico y siete mil 350 de bachillerato. 
Estos montos a quien más benefician es a la clase media baja del país. 

¿Es regresiva esta deducción? Ciertamente, ya que beneficia al grupo poblacional que no 
se encuentra en la pobreza. Pero, insisto, ¿acaso esta población no merece de vez en 
cuando que el gobierno le eche una manita a su economía? Yo creo que sí, sobre todo si 
se toma en cuenta que sólo podrán deducir las colegiaturas aquellos que sí pagan 
impuestos, es decir, los que tienen un registro federal de causantes. Los que no pagan 
ISR, porque viven en la informalidad económica, no podrán beneficiarse de la medida. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL 4 

Además, para poder deducir las colegiaturas, el contribuyente deberá pagarlas con 
cheque, tarjeta de crédito o transferencia electrónica y presentar los recibos de la 
escuela. En este sentido la iniciativa también castiga a aquellos colegios privados que 
viven en la informalidad porque sólo reciben colegiaturas en efectivo y no expiden 
recibos fiscales. 

Esta medida de ningún modo va a solucionar el problema educativo del país. Como lo han 
demostrado los resultados de las pruebas estandarizadas de ENLACE y PISA, el 
desempeño académico de un alumno en México no depende de si va a una escuela 
pública o privada. Por desgracia, ambas son igual de malas. La deducción anunciada es, 
en realidad, una medida económica para apoyar a la población que paga impuestos y 
colegiaturas privadas. 

¿Tiene esto jiribilla política? Desde luego que sí. En vísperas de tiempos electorales 
intensos, el presidente Calderón quiere cortejar a una población que tiende a votar por su 
partido, el PAN, y que el PRI amenazaba con salir a conquistar. La deducción de las 
colegiaturas se encuentra en la propuesta de reforma fiscal del senador Manlio Fabio 
Beltrones y el grupo parlamentario priista en el Senado que ya andaba circulando. Pero 
Calderón se les adelantó y sacó la deducción por decreto presidencial. Si ya venía el 
“regalo” pues mejor que lo “regalara” el Presidente. Lo cual, por cierto, enojó a algunos 
priistas quienes tildaron al Ejecutivo de “piratearse” sus ideas. No así Beltrones quien 
elegantemente dio la bienvenida a la medida ya que, en el fondo, se anota un punto a su 
favor: el senador queda como el que está fijando los asuntos serios de la agenda 
nacional, a la que el Presidente está reaccionando, mientras que otros andan en el 
escándalo. 
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SUBSIDIOS Y REFORMA EDUCATIVA (I) 

Diversos grupos de poder tratan de descubrir lo qué pasará en el futuro, y se preguntan: 
¿quiénes serán los candidatos de cada partido, habrá alianza o no en el Estado de México o 

en la elección federal? Pero eso es lo apasionante de la actividad política 

RUTH ZAVALETA SALGADO 

Este año de 2011 es eminentemente político, no sólo por las siete elecciones locales en 
diversos estados o porque se trata del preámbulo de 2012, sino porque  los diversos 
actores que participan en el ejercicio del poder público, llámense partidos políticos, 
organizaciones sectoriales, gremiales, sociales o no gubernamentales, tienen que 
emprender con mayor énfasis sus estrategias para participar directa o indirectamente en 
las elecciones federales. 

Sin lugar a dudas las alianzas de coyuntura electoral entre el PAN y el PRD en algunos 
estados de la República, hicieron que estos actores redefinieran sus planes e, incluso, 
algunos de ellos que participan de forma abierta o velada, como el empresariado y el 
religioso, han redefinido el otorgamiento de sus apoyos. 

Diversos grupos de poder tratan de descubrir lo qué pasará en el futuro, y se preguntan: 
¿quiénes serán los candidatos de cada partido, habrá alianza o no en el Estado de México 
o en la elección federal? Pero eso es lo apasionante de la actividad política, los actores 
participantes no están estáticos, se mueven, interactúan, realizan acciones y reaccionan y 
los acontecimientos motivados o fortuitos aparecen en cualquier momento y cambian 
perspectivas y escenarios certeros a otros impredecibles. 

Es en este contexto que se encuentra cada uno de los movimientos de los actores que 
dirigen el ejercicio del Poder Legislativo y el del Ejecutivo, y es así como, este lunes, el 
Presidente de la República, ejerciendo una de sus facultades, decretó deducir las 
colegiaturas del Impuesto Sobre la Renta (ISR). Los montos de deducción son desde 14 
mil 200 pesos para el nivel preescolar; de 12 mil 900 en primaria; 19 mil 900 en secundaria; 
17 mil 100 en nivel profesional técnico y de 24 mil 500 para bachillerato o su equivalente. 
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Seguramente esta acción tendrá un impacto en el ánimo del electorado de la clase media, 
que en los últimos años ha visto disminuido su estatus económico y sus posibilidades de 
movilidad social y desarrollo pleno. 

 Pero la medida que ha implementado el Ejecutivo federal pone en la mesa de discusión el 
importante tema de la reforma educativa, porque estos subsidios son de trascendencia 
para un sector cada vez más reducido, denominado clase media, pero, ¿qué está pasando 
con el nivel educativo y en especial con el que se brinda a nivel público?  

Según el documento Panorama de la Educación 2010, difundido por la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), México destina 5.7% de sus ingresos 
nacionales al sistema educativo. Un porcentaje superior al que tiene Brasil (5.2%) y menor 
al de Chile (6.4%). Incluso, respecto a los países integrantes de la OCDE, somos el país con 
la mejor tasa de inversión, pero al contrastar estos porcentajes de la inversión del gasto 
por alumno, en nivel primaria, por ejemplo, es muy bajo (dos mil 111 dólares) frente al que 
en promedio destinan los otros países de la OCDE (seis mil 741 dólares), es decir, 90% del 
subsidio a la “inversión” en la escuela pública no va a dar a los alumnos, a la 
infraestructura o a la capacitación. 

Como consecuencia de esta problemática, el Programa Internacional de Evaluación de 
Alumnos (PISA), de la misma OCDE, nos dice que “existe un número excesivo de 
estudiantes que no cuenta con las competencias y los conocimientos, uno de cada dos de 
15 años no alcanza el nivel de capacidad básica”. 

Por esto, desde 2007, la OCDE ha recomendado, entre otras acciones, fijar los estándares 
requeridos para los estudiantes en áreas clave, como alfabetización, matemáticas y 
tecnología de la información, invertir en la formación de los profesores para incrementar 
su calidad e integrar mecanismos de coordinación del empresariado y la educación 
vocacional. 

Entre las recomendaciones, no hay una que se refiera al subsidio a la escuela privada y, 
aun cuando es una medida que beneficia a un sector social, requerimos que las acciones 
prevean el beneficio de todos los ciudadanos y que, incluso, sea un elemento para 
enfrentar la desigualdad social, porque la educación de calidad permitiría que los 
sectores más desprotegidos pudieran aspirar a la movilidad social hacia mejores 
condiciones de vida.          *Maestra en derecho constitucional por la UNAM 
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APRENDER HACIENDO 

México necesita empresas saludables, industrias con futuro, capaces de adoptar las nuevas 
fuentes de productividad 

La instrucción es necesaria a todos 

los seres humanos, pues enaltece a la mujer 

y completa al hombre, sin ella los derechos 

y obligaciones son un absurdo 

Ignacio Ramírez El Nigromante. 

José Vasconcelos afirmaba: “Educar es develar, desenvolver y desarrollar todas las 
capacidades de los mexicanos, devolviéndoles la confianza en sí mismos y el amor por lo 
suyo. Los educadores de nuestra raza deben tener en cuenta que el fin capital de la 
educación es formar hombres (y mujeres) capaces de bastarse a sí mismos y de emplear 
su energía sobrante en el bien de los demás”. 

Sin embargo, la concreción de los postulados pedagógicos de Vasconcelos tendrá que 
ocurrir en el México de hoy, en la arena mundial de la más implacable globalización. Para 
volver a la senda de crecimiento económico, bienestar social generalizado y renacimiento 
cultural, México necesita empresas saludables, industrias con futuro, capaces de adoptar 
las nuevas fuentes de productividad. Ahora en México urge crear las condiciones y las 
infraestructuras que permitan a los innovadores y emprendedores del país competir en 
terreno parejo con sus contrapartes del resto del mundo. 

Esto no será posible sin un formidable y sostenido esfuerzo nacional, dirigido desde las 
más altas esferas de los poderes públicos, y apoyado activamente por el consenso de 
toda la nación para “cerrar la brecha digital”.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 NACIONAL 22 

Es decir, para eliminar sin demora los obstáculos físicos, tecnológicos, lingüísticos, 
culturales, sociales y económicos que todavía impiden a casi 60% de los mexicanos tener 
acceso sistemática y cotidianamente a la red informática global. No cerrar esta brecha 
digital equivale a mantener a millones de mexicanos excluidos de los saberes y las 
destrezas que dan acceso al bienestar y a la riqueza de la nueva economía global. 
Equivale a condenar a México a ser un “museo viviente” y a millones de mexicanos y sus 
descendientes a permanecer como “parias digitales”, siempre vulnerables a la 
explotación, la humillación y el sometimiento. 

En este contexto, parece oportuno señalar que el debate en curso sobre la pertinencia de 
hacer deducibles para efectos tributarios las erogaciones en colegiaturas para la 
educación básica, media y superior, debería quizás ampliarse a las erogaciones que hagan 
las empresas en la dotación de habilidades digitales y otras destrezas técnicas a las 
personas a las que brinden ocupación —no necesariamente empleo directo— en tareas 
que redunden en un incremento sustancial, mesurable y demostrable de su 
productividad. 

Se ha comprobado ampliamente que la educación que se adquiere al “aprender 
haciendo” complementa y hace fructificar la que se recibe en las escuelas y genera 
importantes externalidades positivas, es decir, beneficios sociales que exceden su costo 
directo. Si la política tributaria ha de sumarse al acervo de instrumentos de estímulo 
público a la oferta educativa privada —siempre sujeta, desde luego, al mandato 
inequívoco del artículo tercero constitucional—, beneficiar a las empresas, tanto como a 
las familias, resulta hoy deseable y oportuno ante el reto formidable de restaurar en 
México el crecimiento económico sostenido e incluyente. 
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EL SNI: 25 AÑOS DESPUÉS/ CARLOS PALLÁN FIGUEROA 

Este es el título de un libro de muy reciente aparición, editado por la ANUIES, cuyos 
autores, Sylvie Didou y Etienne Gérard, recogen información en torno de ese importante 
dispositivo de las políticas públicas de ciencia, tecnología y educación superior, 
analizándola a lo largo de cinco capítulos.  

Como lo mencionan expresamente ambos autores, el objetivo de la obra es triple: a) 
establecer los rasgos cuantitativos básicos del Sistema Nacional de Investigadores (SNI); 
b) llamar la atención sobre sus efectos generales (por ejemplo, sobre las características 
principales del grupo que integra el SNI y cómo se reflejan ahí las prioridades en materia 
de formación-renovación de dicho grupo); c) dar cuenta de las principales reformas a la 
normatividad que el SNI ha tenido en ese mismo lapso. 

Instituido por decreto presidencial de Miguel de la Madrid, en 1984, el SNI fue una 
creativa forma de paliar los efectos de ese sexenio perdido en materia de crecimiento 
económico y de crisis recurrentes derivadas de la baja pronunciada de precios del 
petróleo a partir de 1981, primero, y luego la devaluación de 1982 y sus secuelas, 
principalmente las relativas al desfinanciamiento en los distintos sectores del gasto 
público.  

Ante una situación de reducción real de los salarios del personal académico y de 
investigación del país, la entonces Academia de Investigación Científica (presidida por 
José Sarukhán) impulsó la creación del SNI como un mecanismo destinado a elevar 
selectivamente dichos ingresos. La SEP de la época (con Jesús Reyes Heroles al frente, 
Jorge Flores como subsecretario de Educación Superior y Salvador Malo y David Pantoja 
como directores generales), que no podía incrementar el subsidio federal, adoptó, junto 
con el Conacyt (dirigido por Héctor Mayagoitia), esa fórmula, dando inicio a una política 
pública que, con efectividad, se ha sostenido durante más de un cuarto de siglo. 

A decir de Didou y Gérard, hay por lo menos otros dos propósitos que se conjugaron en la 
fundación del SNI: “diferenciar a (sus) integrantes en función de su productividad 
demostrada” y concibiéndolo como un mecanismo en el cual los sindicatos no tendrían 
ingerencia. En ese sentido, se aprovechó, con enorme creatividad, la reforma del Artículo 
Tercero Constitucional, llevada a cabo en 1980, misma que preservaba al ámbito 
académico como una materia no pactable laboralmente.  
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A partir de ahí, los salarios de académicos e investigadores se pudieron aumentar 
indirectamente al margen de instancias gremiales y autoridades de las instituciones 
individualmente consideradas.  

El crecimiento del SNI ha sido notable. De los casi mil 400 miembros en 1984, se llegó a 15 
mil 661 al cumplirse el cuarto de siglo. El dato de 2011 es de 17 mil 500, significando un 
múltiplo de trece respecto de la primera de las fechas.  

Los autores abrevan en una abundante literatura que les permite identificar: a) fortalezas 
del SNI (la propia comunidad científica es vigilante por medio de comités dictaminadores; 
está permanentemente abierto para su crecimiento, al no establecer topes; que haya 
venido adecuando sus mecanismos para un mejor funcionamiento, entre otros 
ejemplos); b) repercusiones del SNI en las instituciones y en la definición de sus 
prioridades y políticas; c) el SNI ha producido ciertos “efectos perversos” (esquemas de 
productividad que inhiben la participación en proyectos complejos, colectivos o el 
cambio de temáticas; no está adaptado a la diversidad de instituciones; no se valoran en 
forma equitativa las áreas del conocimiento y sus formas de trabajo específicas, entre 
otras).  

A estas últimas consideraciones se podría agregar la de los complicadísimos formatos de 
presentación de informes y resultados, así como el precario apoyo y orientación en esa 
materia a los miembros comunes y corrientes, aquellos que no disponen de ayudantes 
para cumplir con esas tareas. 

El libro tiene una conclusión general. De acuerdo con ella, “el SNI es un mecanismo 
relevante en la definición de grupos científicos de calidad y en la organización jerárquica 
de los mismos, en función de las trayectorias de sus integrantes, de su productividad y de 
sus elecciones de trabajo y de publicación en el país y en el extranjero”. Igualmente, en la 
parte final se incluye un pequeño pero útil anexo estadístico que da cuenta de 
características diversas de los miembros del SNI.  

La colección Biblioteca de la Educación Superior, de la ANUIES, se enriquece 
notablemente con esta obra.  

* Miembro de la Junta Directiva de la UAM 
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EN LOS PASILLOS/ JORGE MEDINA VIEDAS 

• En la UABCS, otro atentado contra la autonomía 

• En medio del conflicto, un proceso espurio 

• El nuevo gobernador  

• Y la violencia entra a las aulas en la UAS 

• Reacciones de inconformidad 

• Mientras, la ANUIES prepara el plan contra la delincuencia 

• Activismo de López Castañares 

• Arias Lovillo recibe a rectores de la OUI 

• Perfil del gestor universitario 

• Desde entonces, de José Emilio Pacheco 

En la UABCS, otro atentado contra la autonomía. Casi en la línea del trópico de Cáncer, la 
autonomía también se tambalea. En Baja California Sur, en el estado que goza de las 
playas del mar Bermejo, el Poder Legislativo hizo de las suyas: reformó la Ley Orgánica de 
la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), mandando a la comunidad 
académica y estudiantil a la correccional en el nivel de enseñanza básica.  

Hay en la UABCS un conflicto interno que lleva unos meses, los cuales, sin que sean 
deseables, son comunes en las instituciones de educación superior. A una huelga y a un 
intento reformador del ex rector Rodrigo Guerrero Rivas, ante los vicios y la corrupción 
imperante en esa casa de estudios, y su renuncia que fue aceptada por el Consejo General 
Universitario (CGU), siguieron las discrepancias internas hasta llegar a un punto, en 
diciembre pasado, donde la Junta Consultiva de la Universidad (JCU), nombró por 
unanimidad a Carlos Villavicencio Garayzar como rector de la UABCS, a quien, además, el 
Consejo General le tomó la protesta como rector interino de esa casa de estudios, a raíz 
de la renuncia de Guerrero Rivas. 

http://www.campusmilenio.com.mx/403/textos/pasillos_jmv.html#uabcs
http://www.campusmilenio.com.mx/403/textos/pasillos_jmv.html#espurio
http://www.campusmilenio.com.mx/403/textos/pasillos_jmv.html#gober
http://www.campusmilenio.com.mx/403/textos/pasillos_jmv.html#uas
http://www.campusmilenio.com.mx/403/textos/pasillos_jmv.html#reacciones
http://www.campusmilenio.com.mx/403/textos/pasillos_jmv.html#anuies
http://www.campusmilenio.com.mx/403/textos/pasillos_jmv.html#activismo
http://www.campusmilenio.com.mx/403/textos/pasillos_jmv.html#oui
http://www.campusmilenio.com.mx/403/textos/pasillos_jmv.html#perfil
http://www.campusmilenio.com.mx/403/textos/pasillos_jmv.html#pacheco
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Tal vez porque este rector nombrado por la Junta Consultiva no satisfacía los intereses de 
los grupos que se han apoderado de la UABCS, el Congreso local tomó la determinación 
de reformar la Ley Orgánica. Como todo albazo legislativo, se dio el fin de semana pasado 
y esto dio lugar al desconocimiento del rector Villavicencio Garayzar y la unción-
imposición, a tono con las reformas de la ley de Javier Gaitán Morán por parte del 
Consejo General, donde confluyen los grupos de interés de la UABCS.  

El atentado contra la autonomía es rechazado por la comunidad académica más 
consciente del golpe que se la ha infligido a la universidad, mientras que el ex rector 
depuesto arbitrariamente,  Villavicencio Garayzar, ha solicitado un amparo del Poder 
Judicial y la intervención inmediata de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES).  

En medio del conflicto, un proceso espurio. Dado que el nombramiento de Gaitán Morán 
es de rector interino y su función culminará el 3 de junio próximo, ahora la UABCS  tendrá 
que ir a una elección de rector  cuestionada  para el periodo 2011-2015, y con el conflicto 
atravesado en la garganta. El registro de los candidatos iniciará el próximo 14 de marzo. 
Del 24 de marzo al 8 de abril se hará la presentación de cada uno de los candidatos y las 
votaciones, el 11 de abril. Y según la convocatoria, el rector tomaría posesión el 31 de 
mayo de 2011, si es que son superadas las impugnaciones políticas que ya están marcha. 
Todo este proceso tendrá la oposición de la Junta Consultiva, que reconoce a 
Villavicencio como el rector en funciones. Será, por lo tanto, un proceso espurio. 

El nuevo gobernador. Ahora tendremos oportunidad de ver si el nuevo gobernador, 
Marcos Covarrubias, empresario-perredista-panista, avala el golpe o impulsa que los 
legisladores le devuelvan la legalidad y la autonomía a la UABCS. Sin embargo, son los 
universitarios sudcalifornianos los que deberán ejercer y recuperar, actuando con 
madurez y responsabilidad, el derecho a autogobernarse que les están arrebatando. 
Mínimo. 

Y la violencia entra a las aulas en la UAS. Acá en el continente, pero en la misma línea del 
trópico de Cáncer, la violencia nítida atravesó imparable a las aulas universitarias. En días 
pasados, un estudiante de Sociología de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), de 
Culiacán, fue agredido con arma de fuego en pleno salón de clases. Hasta allí llegó un 
delincuente solitario que se sentó en un pupitre del aula, fríamente escuchó la clase y al 
término de la misma preguntó por el agredido, éste se levantó y el esbirro le disparó a 
quemarropa.  
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El estudiante está grave y el delincuente, libre. Por la noche, una estudiante fue asaltada 
en el mismo campus. No hace mucho, en el campus de Mazatlán de la UAS fue asesinado 
un estudiante de Derecho. En todos los campus se han producido asaltos a estudiantes, y 
hasta un funcionario fue baleado en las instalaciones de la institución. El rector Antonio 
Corrales Burgueño dijo estar preocupado por esto y como respuesta a los recientes 
hechos sucedidos en Culiacán, de manera sibilina declaró que es momento de que 
sociedad, gobierno y universidad pongan en marcha una estrategia para controlar esta 
situación de inseguridad. 

Reacciones de inconformidad. Por supuesto que su reacción no convenció a los 
estudiantes directamente afectados y lo emplazaron a tomar medidas, más allá de la 
retórica. Le enviaron una carta lapidaria y perentoria que registra el columnista Guillermo 
Ibarra, de El Debate de Culiacán. En una parte de ella, los estudiantes son más que 
elocuentes.  

Le reclaman que en la Universidad Autónoma de Sinaloa “haya un ambiente de 
inseguridad y miedo” y lo convocan “a que asista en esta semana a una asamblea general 
y poner medidas correctivas”. De acuerdo con el también académico Guillermo Ibarra, los 
universitarios esperan que el rector Corrales Burgueño sea congruente con lo que 
declara, dé la cara, pues muchos universitarios sólo lo ven en presídium en la 
propaganda. Ya quedó atrás la hora de las complacencias, afirmó, considerando la 
posibilidad de que sigan creciendo las reacciones al interior ante la “omisión y el 
disimulo”.  

(Por cierto, el rector Burgueño se reunió en la Ciudad de México con miembros de la 
comunidad sinaloense del DF, y ahí habló con detalle de los servicios que puede ofrecer la 
UAS. Lo destacado del evento fue que un veterano sinaloense legendario, Jesús El Cacho 
Sosa y Ávila, ex alumno del Colegio Civil Rosales, reapareció como uno de los 
organizadores de la reunión. No eran muchos, dicen, pero sí muy representativos.)  

Mientras, la ANUIES prepara el plan contra la delincuencia. Justamente para que no se 
repitan estos incidentes como el del chamaco baleado en la propia aula, como ocurrió en 
la UAS, y por la  importancia que reviste el asunto y de la responsabilidad que tienen las 
universidades públicas en torno de ésta y otras problemáticas sociales, y en tanto se 
conforma la agenda de lo que será en breve la primera reunión del Consejo Nacional de 
2011.  
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Rafael López Castañares, secretario general ejecutivo de la ANUIES, informó que para el 
mes próximo se dará a conocer el manual de seguridad para las instituciones de 
educación superior del país. Todo, con el fin de que tanto estudiantes como catedráticos 
sepan cómo actuar ante la inseguridad que afecta al país.  

Para ello, adelantó, se está recopilando información en los ámbitos nacional e 
internacional en materia de inseguridad provocada por la delincuencia organizada y la 
prevención, dijo hace unos días, durante la Primera Reunión Ordinaria del Consejo de 
Rectores del Consorcio de Universidades Mexicanas (Cumex), de la cual damos cuenta a 
fondo en este número. 

Activismo de López Castañares. El mexiquense López Castañares, por cierto, sostuvo que 
las universidades y la sociedad en general no estaban acostumbradas a vivir situaciones 
de extrema inseguridad y violencia. Por eso, enfatizó, es muy importante que toda la 
comunidad universitaria tenga al menos una guía para enfrentar y prever cualquier 
situación. Un tema prioritario en la agenda de la ANUIES y por eso los rectores seguirán 
de cerca este proyecto. 

Por cierto, López Castañares también anduvo en días pasados por rumbos del Pedregal 
sur, para acudir a la presentación de la Enciclopedia de conocimientos fundamentales de 
la UNAM, donde estuvo acompañado por el rector anfitrión, José Narro Robles, y por el 
subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, entre otros. 

Arias Lovillo recibe a rectores de la OUI. Rectores y especialistas en gestión educativa y 
universitaria de todo el continente americano, miembros de la Organización Universitaria 
Interamericana (OUI), fueron recibidos por el rector de la Universidad Veracruzana (UV), 
Raúl Arias Lovillo, quien, en su calidad de presidente de la OUI, presidió las reuniones que 
se celebraron los días jueves 10, el viernes 11 y el sábado 12 de febrero en el Campus de 
Xalapa de esa institución. Estuvieron presentes especialistas y rectores del Instituto de 
Gestión y Liderazgo Universitario (IGLU) de la OUI, de los seis centros regionales de 
América Central, Brasil, Caribe, Cono Sur, México y países andinos.  

Perfil del gestor universitario. Ahí definieron el perfil que deben tener los gestores 
universitarios para la década en curso.  
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El rector de la UV expresó al respecto una definición interesante del gestor universitario:  
“las universidades tienen la necesidad y la obligación de formar universitarios capaces de 
dominar los principales conceptos y técnicas de gestión de las organizaciones, 
especialmente de la universitaria; de comprender los complejos problemas universitarios 
con una visión de largo alcance que incluya lo local, nacional e internacional; de encontrar 
soluciones e innovaciones que les permitan alejarse de fórmulas estereotipadas y 
preestablecidas; de dirigir a la comunidad universitaria hacia soluciones y toma de 
decisiones nuevas, muchas veces ajenas a su cultura, y de anteponer la ética, es decir, 
servir a los intereses de la institución y del entorno, del saber, de la ciencia”. 

Desde entonces, de José Emilio Pacheco. Recojo un poema y un texto en prosa para 
coetáneos de mi generación perdida. 

Antiguos compañeros que se reúnen 

Ya somos todo aquello 

contra lo que luchamos a los 

veinte años 

Ayer y hoy 

Ni la misma casa ni la misma ciudad,  

ni los mismos amores ni las mismas 

costumbres, ni los mismos libros ni los  

mismos amigos: de aquella época lo único 

que conservo es mi nombre. 
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UNIVERSIDAD CRÍTICA 
LA ILUSIÓN DE LA CALIDAD (PRIMERA PARTE) 

PEDRO FLORES CRESPO 
 

Alguien podría afirmar fundadamente que el subsistema de educación superior, en su 
conjunto, ha mejorado considerablemente en los pasados diez o 20 años? ¿Será verdad 
que la mayoría de las universidades públicas y privadas de México ahora forman seres 
humanos más críticos, capaces y sensibles? ¿Con base en qué información —usted, 
amable lector— me podría recomendar que envíe a mi hijo a una determinada institución 
de educación superior y no a otra? Responder a estas preguntas es difícil y voy a tratar de 
explicar por qué.  

A diferencia de la educación básica, en la educación superior de México seguimos 
enfrentando grandes vacíos de información sobre la calidad global del nivel universitario. 
Solamente basta echarle un ojo al Cuarto Informe de Labores de la Secretaria de 
Educación Pública (SEP) para corroborar que los datos sobre reprobación, deserción y 
eficiencia terminal son inexistentes. Quizá tendremos que esperar a que otro ex 
funcionario de la Subsecretaría de Educación Superior (SES) escriba sus reflexiones para 
conocer esos datos que deberían ser abiertos al público en todo momento.  

En términos de logro académico, tampoco tenemos información abierta para hacer 
juicios certeros sobre la calidad académica de nuestras universidades. Una buena base de 
información serían los resultados de los Exámenes Generales de Egreso de la Licenciatura 
(EGEL) que diseña y aplica el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior 
(Ceneval); sin embargo, no todos los egresados universitarios presentan los EGEL y, 
además, la información puede resguardarse confidencialmente de acuerdo con el criterio 
de cada universidad. Desafortunadamente, el resguardo confidencial es generalizado. A 
pocas universidades les interesaría dar a conocer los resultados de sus EGEL, mucho 
menos cuando se acercan los tiempos del cabildeo por el presupuesto. 
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Pero regresando al punto: es frustrante que en la parte de la calidad de la educación 
superior del Cuarto Informe de Labores de la SEP no se presenten, como ya dije, 
indicadores básicos de desempeño del nivel universitario por cada subsistema. ¿Iremos 
en el camino correcto para lograr que, en 2012, siete de cada diez jóvenes terminen sus 
estudios universitarios en el tiempo establecido, tal como plantea el Programa Sectorial 
de Educación 2007-2012? El Cuarto Informe…, en cambio, se concentra en repasar 
avances de los programas sobre actualización en los planes de estudio, mejoramiento del 
profesorado, cooperación académica y tecnologías de la información. Todos estos 
programas, importantes como son, no tienen un horizonte de llegada que sea claro y 
explícito. Es obvio que están orientados a mejorar la calidad, pero entendida ésta como la 
mera adquisición o mejora de insumos e infraestructura. Hace falta entonces un 
referente normativo de calidad más amplio que incorpore indicadores de logro 
académico.  

¿Sirve todo eso que repasa la SEP para mejorar sustancialmente el aprendizaje? ¿En 
dónde está la evidencia? Responder a estas preguntas es necesario para justificar, de 
mejor manera, la introducción de nuevos enfoques de aprendizaje (e.g. competencias), 
renovación de planes de estudios, enviar a los profesores al doctorado o contraer 
contratos multianuales para ofrecer internet? De lo contrario, parece que sólo nos guía 
una ilusión.  

Es sintomático, además, que el Cuarto Informe de Labores no haga alusión alguna sobre la 
necesidad de crear un sistema integrado de evaluación que corrija las fallas de los 
actuales esquemas de certificación profesional y acreditación de programas e 
instituciones. A pesar del esfuerzo realizado por el Ceneval y de los recursos públicos 
invertidos en los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior 
(CIEES) y en el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (Copaes), persisten 
los problemas para saber cómo avanzar firmemente en el aseguramiento de la calidad 
universitaria. 

En 2008, la Comisión Especial Interinstitucional, designada por el Consejo Nacional de la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), 
elaboró un documento que presentaba un certero diagnóstico de los procesos de 
evaluación actuales para la educación superior1. Uno de los puntos más sobresaliente de 
este documento fue destacar la separación entre los ejercicios de evaluación y la calidad, 
entendida esta última como una elevación sostenida del logro académico.  
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El documento de la ANUIES afirmaba que no había “evidencia confiable” para asegurar 
que las evaluaciones prácticas realizadas por los CIEES contribuían a mejorar el 
aprendizaje de los alumnos. Pese a esta observación hecha hace tres años, seguimos 
ubicados en el “frenesí evaluador” sin preocuparnos por la mejora real de nuestras 
instituciones, como bien observa Rollin Kent (Campus 400).  

Por si esto fuera poco, hay indicios de que los organismos afiliados al Copaes han 
desvirtuado los ejercicios de evaluación para convertirlos en negocio de los gremios 
profesionales. Curioso, en plena sociedad del conocimiento y seguimos cultivando el 
prestigio de nuestras universidades con base en la opacidad, criterios subjetivos y 
evidencia rudimentaria. Todo en pos de una ilusión. 

Pero abrazar vehementemente la ilusión de la calidad genera consecuencias perjudiciales 
que ya empezamos a pagar en el sistema de educación superior de México. Sobre este 
punto, y sobre cómo podríamos salir del problema, hablaré en la próxima entrega.  

Notas 

1. ANUIES, 2008. Evaluación, certificación y acreditación en la educación superior de 
México. Hacia la integración del subsistema para evaluar la educación superior (SEES). 
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DEDUCIBILIDAD FISCAL, ¿APOYO A LAS FAMILIAS O AL 
SECTOR PRIVADO EDUCATIVO? 
ROBERTO RODRIGUEZ GÓMEZ 

El pasado lunes 14 de febrero el presidente Felipe Calderón Hinojosa anunció la firma de 
un decreto “para que las personas físicas puedan deducir el pago de las colegiaturas de 
preescolar, de primaria, secundaria y educación media superior de su correspondiente 
Impuesto Sobre la Renta”. El discurso del jefe del Ejecutivo aclara que la aplicación de la 
medida se llevará a cabo en el momento de presentar la declaración anual 
correspondiente a 2011, lo que significa que el impacto fiscal correspondiente tendrá 
lugar hasta el año que entra, por cierto el último del actual gobierno. 

Como era de esperarse, la medida ha sido aplaudida por unos y cuestionada por otros. El 
primer grupo es encabezado por los organismos empresariales (fundamentalmente 
Coparmex y el Consejo Coordinador Empresarial), por asociaciones de padres de familia 
del sector privado (la Unión Nacional de Padres de Familia) y, desde luego, por los 
legisladores del PAN. Entre los críticos se cuentan la mayor parte de los especialistas en 
temas educativos, los partidos de oposición, particularmente el PRD, y varios líderes de 
opinión, destacadamente el rector de la Universidad Nacional. 

La postura favorable hace notar que la medida contribuirá a que un sector de la 
población, el que paga impuestos, los declara y tiene a sus hijos en escuelas privadas, 
resultará beneficiado. Además, se insiste, la deducibilidad será un incentivo para que la 
iniciativa privada participe con mayor presencia y seguridad financiera en el ámbito 
educativo. La postura crítica cuestiona, en esencia, el uso de recursos públicos para 
favorecer al sector privado en un área, la educativa, con carencias de calidad, 
infraestructura y recursos humanos evidentemente limitados. 

Más que llamativa, en este contexto, ha sido la postura adoptada por la dirgencia del 
SNTE. En un comunicado suscrito por la propia Elba Esther Gordillo, publicado en el portal 
del sindicato el mismo día del anuncio presidencial, se indica: “ante la dura realidad que 
experimentan millones de mexicanas y mexicanos: el agobio de la inseguridad, la 
carencia de empleos y la sensible pérdida del poder adquisitivo del salario, el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación entiende que esta decisión puede coadyuvar a 
mejorar la situación económica de un segmento de nuestra sociedad”. 
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¿Qué lectura política puede hacerse del pronunciamiento sindical? Básicamente que la 
propuesta de deducibilidad fiscal no afecta el compromiso del gobierno federal con el 
gremio magisterial. Es decir, que la alianza vive y respira, por más que el Ejecutivo brinde 
apoyo a otros actores del campo educativo, como es evidentemente el caso del sector 
privado. 

Uno de los ángulos del tema que pueden dificultar, aunque no necesariamente impedir, 
la eventual aplicación de la reforma radica en el terreno parlamentario. Aunque es 
atribución de la Presidencia decretar reformas de ley, quizá hubiera sido deseable, para 
alcanzar un grado de consenso satisfactorio, someter la iniciativa a las Cámaras, por 
ejemplo en el debate sobre la próxima Ley de Ingresos de la Federación. No se hizo así, y 
por ello no extrañan los señalamientos sobre el carácter electorero  de la medida. 

Por otra parte, el discurso presidencial en que se anuncia la deducibilidad de las 
colegiaturas en los tipos y niveles educativos de preescolar a media superior, añadió una 
posible opción a futuro. Señaló al respecto el presidente Calderón: “en cuanto a la 
educación superior, en fecha próxima anunciaré también un programa de crédito escolar 
que fortalecerá los actuales esquemas de financiamiento y de becas para estudiantes de 
ese nivel educativo”. 

Sobre este último punto conviene traer a cuento un antecedente. En 1998 el Banco 
Mundial aprobó un proyecto enfocado al financiamiento de la educación superior privada 
en México. Se contrataron dos créditos, uno para financiar la Sociedad de Fomento a la 
Educación Superior (Sofes), establecida en 1996 por un consorcio de cuarenta IES 
agrupadas en la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación 
Superior (FIMPES), y el segundo para la creación del Instituto de Crédito Educativo del 
Estado de Sonora (ICEES). El crédito para la Sofes (por 180 millones de dólares) contó con 
el aval del gobierno federal por medio de Banobras, y el correspondiente al ICEES (1.5 
millones de dólares) con apoyo del gobierno de la entidad. Ambos créditos fueron 
finiquitados en 2006. 

En más de una década de operación, Sofes ha alcanzado un umbral de cobertura en torno 
de 30 mil estudiantes acreditados. A pesar de que el número de créditos solicitados y 
otorgados muestra una tendencia de incremento gradual y sostenido, lo cierto es que el 
segmento de usuarios de esta fórmula es apenas una fracción de la demanda potencial.  
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Los estudiantes con acceso al crédito Sofes representan sólo 3 por ciento de la matrícula 
privada de educación superior y en torno de 15 por ciento de la matrícula de las 
universidades asociadas. 

El informe del Banco Mundial que reporta la trayectoria del proyecto señala, por un lado, 
que Sofes ha tenido un desempeño satisfactorio en el cumplimiento de sus objetivos y en 
la satisfacción de sus obligaciones ante el organismo financiero multilateral. Pero 
también identifica y subraya las limitaciones de crecimiento que se enfrentan. Dice al 
respecto: “la continuidad de Sofes es promisoria pero difícil (…) La SEP podría 
desempeñar un papel en el proyecto, facilitando recursos públicos adicionales para 
asegurar su sustentabilidad financiera, dado que, según la experiencia del Banco Mundial, 
ningún proyecto de crédito educativo a gran escala ha logrado desarrollarse sin el 
soporte público requerido” (World Bank, Implementation, completion and results on a 
loan in the amount of 180.2 million to Banobras with the guarantee of the United 
Mexican States for a higher education financing project, 2007, pp. 20-21). 

¿Cuál es entonces el proyecto de la Presidencia? ¿Apoyar la Sofes para que ésta cuente 
con una renovada perspectiva de crecimiento? ¿Crear un nuevo mecanismo? ¿Abrir paso a 
los vouchers?  

* UNAM. Instituto de Investigaciones Sociales 
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LA UAS EN SU ENCRUCIJADA 

La Universidad Autónoma de Sinaloa ha vivido su corta existencia entre el cambio y el 
conservadurismo. Oscilando entre el fulgor de las proclamas revolucionarias y el 
adocenamiento del espíritu, nuestro hogar rosalino ha venido cumpliendo con la misión 
que le fue encomendada, afirma el autor 

CARLOS CALDERÓN VIEDAS 

Las fuerzas de fondo 

La universidad de mayor tradición del noroeste mexicano está acercándose a un punto 
de inflexión. Varios procesos en curso convergen hacia un punto en el que la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) tendrá que decidir cual rumbo seguirá. La revolución del 
conocimiento y su amplia repercusión en las actividades productivas conducen a la 
institución a reforzar los vínculos de la universidad con un entorno económico 
globalizado, con una red de intercambios y comunicación que conecta mercados y 
lugares de todo el planeta.  

Difícilmente una institución de educación superior puede sustraerse de esta envolvente 
realidad, puesto que hacerlo o siquiera intentarlo sería como darle la espalda al curso de 
la historia. Cualquier proyecto de formación de recursos humanos para el trabajo que no 
tome en cuenta las nuevas condiciones en que opera el capitalismo mundial es inviable, 
toda vez que las opciones económicas fuera del manto global son escasas y marginales. 

Paralelamente a la globalización económica se viene dando otro fenómeno que si bien no 
se le contrapone, al menos muestra que la bondad del proceso global no se distribuye 
equitativamente en el seno de las sociedades. Una mirada al mapa socioeconómico 
mundial deja ver islotes de prosperidad rodeados con mares de pobreza; si el enfoque se 
angosta, la misma visión se puede apreciar en el interior de los países, no se diga los de 
menor desarrollo, pero también en los más avanzados.  

Pobreza y prosperidad parecen ser la fórmula definitiva que el capitalismo postindustrial 
encontró en esta última fase de su existencia. Y no se ve que tenga a la mano la solución 
de la paradoja, pues ambas tendencias mantienen esa dinámica contradictoria.  
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La contradicción primaria se refleja en otros planos como el social, el cultural y, desde 
luego el de la política. En el ámbito social, la homogeneización de la globalidad no puede 
ocultar la diferencia entre la calca y la autenticidad, la copia del original, de tal suerte que 
la imposición de la cultura de mercado no impide que los perfiles de la clasificación social 
sean todavía visibles. El rostro de una modernidad burda y grosera es a final de cuentas el 
saldo gráfico del proceso de globalización.  

La esfera cultural es otro sitio en el que la modernidad globalizante se debate, nada malo 
tiene que las masas puedan apoderarse de la alta cultura, pero eso es diferente cuando 
son las mismas élites las que de manera dosificada y con manuales tipo ABC la hacen 
llegar por medio de los mass media. Dejar que las élites le bajen dos o tres rayitas a la alta 
cultura  para que las masas accedan a ella, confunde el goce de los espíritus sensibles con 
los placeres más pedestres de la moda. El capitalismo actual encontró una salida al 
dilema de la diversidad cultural que aparentemente choca con la uniformidad, 
economizar las tradiciones, por un lado, y, alternativamente, mercadear con los 
productos originales de la alta cultura y producir en serie millones de réplicas, placebos 
para el consumo masivo de mercancías culturales.  

En el orden de la cultura racionalmente elaborada el problema de la tensión uniformidad-
diversidad tiene sus propias características, el rol de la política es mucho más notorio, 
puesto que interviene en el problema crucial de los fines de ese quehacer. ¿Se hará para 
que las cosas artificiales y de la naturaleza funcionen cada vez mejor o se hará para 
transformarlas? ¿Cambio o transformación, cesó el curso de la historia que con cualquier 
mirada que le demos, por más lejana o cercana, exhibe una evolución constante? 
¿Llegamos a puerto, se acabó el viaje, Ítaca a la vista?  

Por más grandeza o nimiedad que un producto de cultura pueda tener, no es ajeno a 
cierta finalidad consciente, trascienda o no a quien lo crea. No creemos que podamos 
aportar nada nuevo con lo que decimos, pero conviene recordarlo porque el problema de 
la cultura, además de crearla, es saber con qué fines se hace, verdad de a kilo que cada 
día adquiere mayor tonelaje en la era del conocimiento racional.  

Los fines de la educación es un problema de naturaleza cultural acusadamente político. 
Es la fuerza del conocimiento la que sacó al hombre del estado de naturaleza. Rousseau 
decía que la educación haría posible que el nuevo ser se adaptara al mundo artificial que 
estaba creando.  
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La visión del ginebrino era correcta, cada generación se ocupa de adaptar a la siguiente al 
mundo que va a dejar, no sin antes haber aportado su cuota creativa. Así ha sido y no 
parece que vaya a cambiar al menos hasta que la naturaleza entre en rebeldía y cobre a la 
humanidad lo mal que hemos tratado su casa. 

El espacio de la educación no es, por tanto, un terreno neutral ni aislado, recibe las 
tensiones de otros ámbitos y las procesa de  acuerdo con su propia naturaleza. La 
creación del conocimiento, el uso de él y su transmisión son actos propios de la cultura, 
pero inmersos en un terreno contradictorio cuyos fines no son obligadamente 
convergentes. El currículum es un discurso académico, pero porta sobre sí una 
intencionalidad previamente definida con cierta cosmovisión y con criterios políticos. 

La historia de la Universidad Autónoma de Sinaloa es una clara muestra de lo que 
sostenemos. El rumbo de la universidad siempre ha estado marcado con las aspiraciones 
de grupos intelectuales, sociales, revolucionarios, reformistas o políticos llanamente. El 
campus universitario ha sido todo el tiempo un lugar en el que disputan diferentes 
proyectos de sociedad. En ocasiones la confrontación se sale de los linderos 
institucionales, pero en general se lleva dentro de los cauces de un centro de alta cultura. 
Un breve repaso de la historia convendrá para esclarecer estos tópicos. 

El legado liberal  

La Universidad Autónoma de Sinaloa ha vivido su corta existencia entre el cambio y el 
conservadurismo. Oscilando entre el fulgor de las proclamas revolucionarias y el 
adocenamiento del espíritu, nuestro hogar rosalino ha venido cumpliendo con la misión 
que le fue encomendada. 

La generación universitaria a la que pertenezco alcanzó todavía a recibir parte del legado 
liberal con el que se fundó el alma máter en 1873, en aquel tiempo con el nombre de 
Liceo Rosales. Somos herederos lejanos de las ideas del liberalismo precursor basado en 
el individualismo, pero acompañado con el pensamiento filosófico, social, político y ético 
de Juan Jacobo Rousseau,  aunque sería equívoco soslayar el venero liberal positivo que 
también llegó a la casa rosalina. La fragua liberal recibió además el influjo espiritual de la 
Revolución Mexicana, con el cual nutrió el pensamiento de los intelectuales y las acciones 
de las élites gobernantes.  
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El pensamiento liberal fue el sustrato de mayor calado en el que enraizaron los afanes de 
emancipación y las utopías sociales que han ondeado en el asta universitaria. 
Pensamiento moderno cuya finalidad era combatir la ignorancia, el fanatismo religioso y 
mitigar el desasosiego romántico del pueblo, condición necesaria para instruirlo en las 
tareas del desarrollo.  

El pensamiento liberal invadió la universidad, orientó la construcción de la pirámide 
educativa del Colegio Rosales hacia el nivel superior, donde se respetaba la libertad de 
cátedra junto a otras normas con sentido pragmático que buscaban vincular la economía 
y la educación. La educación como un camino hacia la libertad y la prosperidad.   

La visión de la universidad liberal concebía una comunidad cultural, autónoma con 
libertad de pensamiento y de cátedra; una institución en la cual la libertad existía frente a 
los dogmas y las ataduras políticas. Comprometida socialmente, respetuosa del 
pluralismo y de las formas de pensar donde la cultura es un hacer y la crítica institucional 
y académica es condición de su desarrollo.  

Sin embargo, lejos estaba el pensamiento liberal de tener un carácter doctrinal único. Era, 
en las ideas y en la práctica educativa, un ideario ecléctico que igual consideraba propios 
el racionalismo economicista de Gabino Barreda, apoyado en el positivismo de Comte, 
como el sentimentalismo de Rousseau como fundamento de una propuesta educativa. 

El liberalismo de Barreda era pragmático y con ese sentido fue insumido en el Colegio 
Rosales. En la escala de prioridades, el primer lugar lo ocupó la misión de instruir a la 
juventud con base en el conocimiento racional y científico. La pedagogía positiva 
desdeñó las disquisiciones especulativas y se apoyó en el razonamiento inductivo 
experimental como método cognitivo en la producción de conocimiento objetivo y 
verdadero. Con este canon evolucionó hacia la cúspide del saber; sin embargo, otras 
visiones de prosapia liberal agitaban los espíritus del alma máter. 

En el corazón de los hombres de letras bullían los ideales roussonianos, no era sencillo 
que la vida sentimental se olvidara fácilmente, por lo que el liberalismo romántico pudo 
germinar en el alma de la juventud estudiosa de Sinaloa. El encuentro de las ideas 
seminales con el carácter nativo enriqueció el pensamiento superior que sólo puede dar 
el estudio, lo que permitió trascender la pedagogía pragmática hacia los más profundos 
meandros del espíritu. La síntesis de las expresiones vitales con el pensamiento 
importado produjo el liberalismo propio con el que el pueblo mejor podía identificarse.  
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En toda la historia de la UAS ha estado presente la confrontación filosófica liberal, los 
mayores relieves pueden observarse en los ámbitos ideológico y político, pero incidiendo 
en los ámbitos de la academia. Podemos decir, concisamente, que la universidad ha 
oscilado entre el liberalismo positivista de Comte, representado por Gabino Barreda, y el 
liberalismo romántico de Juan Jacobo Rousseau, que inspira a Enrique Félix Castro a decir 
que con el Liceo Rosales se da el primer intento de organización de la emotividad 
sinaloense, templo del saber en cuyas aulas se habría de canalizar el carácter recio y 
explosivo de los mejores hombres y mujeres de Sinaloa. 

Lo más reciente 

Abierta las puertas de par en par en todos los tiempos, en su momento llegaron a la 
universidad otras ideas fundamentales que influyeron ideológica y políticamente y en 
consecuencia en la academia. En el gobierno de Lázaro Cárdenas la institución tomó el 
nombre de Universidad Socialista del Noroeste, con el que declaraba una profesión de fe 
a ese pensamiento. Al termino del lapso socialista mudo a otro nombre menos 
emblemático, Universidad de Sinaloa, “un periodo de apacible quietud de los años 
cuarenta a una parte de los  sesenta” (Jorge Medina Viedas, Liberato Terán Olguín y 
Carlos Calderón Viedas, La utopía corrompida. Radicalismo y reforma. Océano, 2009).  

La década de los sesenta fue el parteaguas de la universidad. A mediados de ese periodo 
la universidad toma el nombre que ahora tiene. Cambios de denominación, pero que 
reflejaban los de fondo. En ese periodo la universidad pasa por etapas que marcaría su 
existencia los siguientes siete lustros. En el ánimo de los estudiantes de Sinaloa se 
agitaban ideas similares a las que bullía en la juventud de otras latitudes de la misma 
época, impresas eso sí con las peculiaridades de las circunstancias propias de nuestra 
realidad.  

Los sesenta fue un lapso en el que se dieron revoluciones de todo tipo en la mayoría de 
las naciones del mundo, culturales, científicas, sociales y políticas. La iconografía de la 
década tenía el rasgo común de la novedad. Junto al panteón de lo viejo nacía un 
santuario con figuras, códigos y ritos nuevos en busca de acólitos. Los cambios primeros 
afectaron las representaciones imaginarias, veinte años después repercutirían en lo social 
y en lo político. El más emblemático fue el derrumbe del mundo socialista. 
Posteriormente, reaccionó el cambio más pausado, el cultural. A nuestra generación tocó 
el privilegio de asistir al parto de lo que apunta a ser una nueva civilización, cuyo 
desenlace aún no conocemos.  
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Ningún centro de cultura pudo escapar a esos cambios de fondo. Los efectos pueden 
haber sido diferentes, pero la causa fue la misma. La UAS vivió con intensidad esta etapa 
de su existencia, en breve tiempo, sin mayores reservas, con pasión y entusiasmo se 
embebió de nuevas ideas. Gilberto Guevara Niebla, en el prologo del libro citado, escribe: 
“el doctrinarismo proliferó. La universidad fue invadida por una ola de literatura 
revolucionaria y en las escuelas de ciencias sociales se incorporaban a los planes  de 
estudio asignaturas como ‘Marxismo’, ‘El capital’ o ‘Socialismo científico’”; añade que 
términos como “burgués”, “reformista” o “capitalista” eran de uso común en los campus 
educativos. La UAS, en efecto, formó parte de ese fenómeno. 

Cambio de rumbo 

La universidad comienza el cambio de rumbo en la década de los ochenta. En ese tiempo 
le sobreviene la orfandad ideológica. El Estado, por su parte, aprovecha el vacío y con los 
resortes del subsidio induce a la universidad pública —y a la UAS, desde luego— a la 
rectificación en los contenidos y formas académicas. El proceso modificó las relaciones 
políticas en el interior de la institución. Al principio los rectores mostraban ciertas 
reticencias, era claro que la autonomía se estaba vaciando de contenido y fuerza, 
posteriormente se empezó a hacerlo por vocación propia.  

La universidad pasó de un extremo a otro, vino del voluntarismo ideológico en todas sus 
manifestaciones —incluso violentas y criminales— hasta la enajenación mercantil más 
completa. La autonomía de la UAS se ha terminado de vaciar en los pasados tres 
rectorados para quedar enajenada mercantilmente, secuestrada políticamente y 
extraviada culturalmente. De la ideologización que a veces se porta con el orgullo que 
proviene de la ignorancia, se transitó a la economización hipócrita que su vez da margen 
al cinismo político, defectos ambos que han dañado a la UAS, aunque aquél se atrevía a 
decir su nombre y éste simplemente lo oculta. 

El fin inconfeso es atar la universidad al orden económico capitalista, estatuto invariable 
pero perfectible según sus oráculos, que si hasta ahora no ha llevado sus beneficios a las 
mayorías de la población, no es porque sea un paradigma fracasado, sino que obedece a 
la falta de reformas estructurales que mejoren su funcionamiento. Se trata de buscar 
soluciones positivas, no de negar lo establecido. No hay que negar y superar, sino 
conocer y llevar más adelante lo que ya se tiene por sabido.  
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La realidad económica y social está ahí, inmodificable sustantivamente, por lo mismo ni 
caso tiene buscar nuevas representaciones, en todo caso si algo hay que cambiar que sea 
sólo a través de los ajustes necesarios.   

El liberalismo positivista de nuevo 

Ir a la historia puede servir para entender lo que pasa y lo que puede ocurrir. No es la 
primera vez que el pensamiento conservador se apodera la universidad. En el mismo 
seno de la doctrina liberal surgieron una visión y misión similares a la que ahora se tienen 
en pleno siglo XXI, me refiero desde luego a la etapa positivista iniciada intelectualmente 
con Gabino Barreda y continuada por el grupo de los Científicos de Porfirio Díaz. Lo que 
intentó ser una doctrina socialmente neutra enraizada en la ciencia, terminó siendo la 
ideología de un gobierno identificado con los intereses de una sola clase. El orden (social 
y político) y el progreso (material) eran, desde esa perspectiva, las bases de la libertad 
plena de los individuos. Durante el régimen de Díaz lo que se buscó fue el orden, no el 
cambio. El desenlace de esa etapa de la historia de México ya se sabe.  

Mutatis mutandi algo similar ocurre hoy en la UAS. El pensamiento del orden y no el del 
cambio es el que paulatinamente va imponiéndose en la universidad. La experiencia del 
cambio no fue tan afortunada como algunos miembros de la generación de los sesenta y 
setenta hubiéramos querido. Junto a grandes realizaciones de lo esencial académico —
como gusta referirlo nuestro amigo Liberato Terán— se exhibían los extravíos políticos 
que las ideologías son capaces de prohijar.   

La ideología de derecha y los universitarios que militan en esa causa aprovecharon la 
situación para hacer a un lado los valores de la izquierda, contando con el respaldo 
político del régimen político y económico dominante en el estado. Los esfuerzos de la 
derecha por reinsertarse en los mandos universitarios fructificaron con la aprobación de 
una nueva Ley Orgánica en 2006, con la cual se canceló institucionalmente la vida 
democrática en la universidad y se sentaron las bases del autoritarismo y la intolerancia 
que ahora prevalecen. 

La conducción ideológica de un centro cultural es un error que atenta contra la condición 
esencial de la misma cultura, si es que ésta representa o explica a una sociedad abierta, 
plural, diversa y tolerante. La izquierda nunca logró trascender el origen ideológico con el 
que vio la luz en la universidad.  
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Cometió errores debido precisamente a esa limitación, pero, me parece, tampoco 
pretendió engañar a nadie y menos a quienes ofrecía su compromiso político, el pueblo. 
Vivales siempre los ha habido, pero no como para estigmatizar la conducción de la 
izquierda en la universidad. La derecha, en cambio, basa su presencia en una imagen que 
no corresponde a las pretensiones reales que tiene en cualquier espacio público que se 
presente. La derecha siempre tiene tras de sí un proyecto interesado privado, la izquierda 
en cambio tiene frente a sí un proyecto interesado público. Por eso, se ha dicho, y con 
razón, que la derecha es políticamente inmoral. 

Por un nuevo liberalismo  

Hay que liberar al liberalismo de la reificación que le impuso el cientificismo y la 
modernización económica. Crear un liberalismo alejado de la contemplación romántica y 
estética como del rigorismo positivista estéril. Fundar un liberalismo epistemológico 
alado que levante el vuelo para buscar múltiples verdades y rechace la comodidad de 
despegar con ellas. Que la ruta de vuelo sea de la libertad a la verdad y no al revés. Si eso 
ocurre, el vuelo pierde el sabor de la aventura, aniquila la curiosidad, de la intuición hace 
costumbre y el saber sirve únicamente a la gente del poder y a los sabios de oficio.  

La relación entre verdad y libertad no debe ser resuelta ideológicamente, sino fijando 
metas ilimitadas, abriendo procesos continuos de construcción de verdades basados en 
la más completa libertad individual y colectiva. En eso consiste precisamente el 
liberalismo que la universidad echó por la borda para luego cubrir el hueco con verdades 
supuestamente irrefutables —mantenidas por el peso de los intereses políticos— que 
sostenían una finalidad a la que sólo restaba encontrar los medios para alcanzarla.   

En el nuevo liberalismo habría más dudas que certezas y no porque la mente se 
enclaustre, sino, por lo contrario, su apertura es la puerta de entrada a incontables 
enigmas, dudas y zonas oscuras que sólo la luz del libre pensamiento puede iluminar.  

El liberalismo epistemológico que tenemos en mente fortalece al sujeto en sus aventuras 
cognitivas y trasciende el rigor de la lógica y, a pesar de ese poderío, nunca deja de 
maravillarse con la rica diversidad ontológica que existe en el planeta.  

El liberalismo epistemológico por el que se apuesta es racional y dialéctico en el sentido 
de que siempre se debate en contra de lo que crea, con el fin de superarlo.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 ENSAYO 8-9 

De no seguir en esa eterna lucha, fenece como método de observar y pensar al mundo. 
Por lo tanto, es un pensamiento crítico que no se detiene ni ante quien lo lleva cabo, el 
ser que piensa, el único ser vivo en la Tierra que es capaz de pensar sobre sí mismo. Es un 
pensamiento negativo que lleva a la reflexión y la autorreflexión hacia algo distinto, hacia 
lo otro. La otredad existe en todos los casos, incluso cuando se trata de uno mismo, 
acaso no hemos escuchado decir “ya soy otro.” 

El liberalismo epistemológico que pensamos es libre, no se encierra en una mismidad 
asfixiante, sino que se abre el diálogo con el que espera encontrar el sentido de las cosas, 
es decir, busca desmitificarlas, develarles su ser para conocerlas mejor y tratarlas 
conforme a sus propias naturalezas.  

El liberalismo epistemológico que se propone se aleja del monismo ontológico y 
epistémico, como del dualismo mecanicista en el que el objeto domina al sujeto o al 
revés, acepta la complejidad de la realidad y trata de comprenderla por medio de un 
conocimiento integrador.  

Mas se debe tener cuidado de que la aventura del conocer no haga caer en la ingenuidad 
de un liberalismo infructuoso de espaldas a las relaciones jerárquicas y de dominación, 
subyacentes en los campos cognoscitivos. A toda realización cultural y acción racional 
precede una epistemología y, más atrás, una cosmovisión o clasificación de la realidad. Es 
una organización cognoscitiva articulada con presupuestos ontológicos, axiológicos y 
mecanismos de pensamiento, y se expresa en las concepciones políticas de los individuos 
y en colectivos sociales a través de instituciones formales e informales de socialización y 
educación. Las iglesias son un ejemplo muy ilustrativo, pero igual lo es ahora el mercado 
cuya pretensión es clasificar la realidad, organizarla según sus propios cánones y fijar las 
relaciones jerárquicas y de dominio que necesita para su reproducción.  

Imposible separar lo cognoscitivo de lo político, quienes lo sostienen incurren en una 
falacia. El conocimiento en sí mismo nace dentro de un sistema el cual, a más de lo 
propiamente epistémico, integra las relaciones jerárquicas y de poder en las que se 
debate el sentido de los productos culturales. Aceptar en los procesos sociales, y en 
particular el educativo, el factor político, es reconocer lo que de suyo es propio. Lo 
político, entonces, es una forma de entender la estructura social y las partes que lo 
conforman bajo un orden jerárquico con determinadas relaciones de dominio. 
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Bajo dicha perspectiva, la educación se considera como un factor de conservación o de 
transformación de la realidad existente, aunque compartimos la idea de que la educación 
en países como el nuestro debe asumirse como un proceso de emancipación del dominio 
colonial del saber, situación impuesta por la racionalidad positiva que ha hecho de la 
realidad un mundo-objeto, una economía-mundo. 

La liberación epistémica de la educación significa adoptar otras formas de conocimiento 
alternativas a la epistemología clásica que dividió al mundo con los criterios de las 
ciencias, y al final lo cosificó en favor de una ellas, la economía. La liberación de la 
educación pretende reunificar lo real, para que incluya sus más diversos dominios —y no 
sólo uno, el de la economía—. Mediante el proceso emancipador es posible fertilizar los 
saberes locales arraigados con las prácticas sociales y políticas nuevas de los actores 
(Enrique Leff, Racionalidad ambiental, la reapropiación social de la naturaleza, Siglo XXI 
Editores, 2004, México).  

Hasta aquí con la somera exposición de las ideas que dan sentido a la libertad que debe 
gozar la universidad para desarrollar las funciones académicas docentes, de investigación 
y culturales en general. El ejercicio de la libertad exige, como se ha visto, llevar a cabo 
una práctica social y política que lo respalde a plenitud. Resulta una quimera pensar que 
los procesos de conocimiento se puedan dar en un mundo abstracto donde no existan las 
relaciones de poder que hacen del conflicto, en grados diversos, una realidad 
permanente. El medio conflictuado es justo el lugar donde el conocimiento cobra el 
sentido social y político que tiene. El vínculo entre la libertad y política no puede ser 
soslayado sin caer en prácticas ambiguas que o bien se explican por ilusiones o por la 
falsedad y la demagogia. 

Las condiciones de libertad y políticas son irrecusables para que los actores de una 
comunidad académica realicen su práctica social en libertad y con sentido de 
emancipación, es decir, en busca de más libertad y de las verdades que fecunden en la 
sociedad la armonía y la justicia. No se observa, por lo demás, de qué manera, si no es por 
medio de la democracia, el vínculo virtuoso entre libertad y política pueda fertilizar la 
praxis cultural y social en una comunidad universitaria. La democracia se aprecia como el 
camino que tiene el pensamiento libre y crítico para que no sea arrollado por las 
relaciones de poder dominantes, que por lo general están en favor del colonialismo 
intelectual.  

* Profesor e investigador de la UAS y autor del libro Huellas de modernidad de Sinaloa 
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LA UASLP, ANFITRIONA DE LA PRIMERA REUNIÓN 
ORDINARIA DEL CUMEX 

El objetivo central del encuentro fue analizar y proyectar la internacionalización de la 
universidad mexicana en sus carreras, su movilidad estudiantil y docente, además de su 
proyección como institución de educación superior 

Redacción Campus 

Las 23 universidades con más altos índices de desarrollo académico, como lo marcan los 
programas de calidad y otros parámetros, se reunieron en la Universidad Autónoma de 
San Luis Potosí (UASLP) como parte de la Primera Reunión Ordinaria del Consejo de 
Rectores del Consorcio de Universidades Mexicanas (Cumex). 

El objetivo central de la reunión fue analizar y proyectar la internacionalización de la 
universidad mexicana en sus carreras, su movilidad estudiantil y docente, además de su 
proyección como institución de educación superior.  

La inauguración de la reunión corrió a cargo del gobernador del estado, Fernando 
Toranzo  
Fernández; el rector de la UASLP, Mario García Valdez; el secretario general ejecutivo de 
la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), 
Rafael López Castañares; el presidente del Cumex y rector de la Universidad de Coahuila, 
Mario Alberto Ochoa Rivera, y el subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo 
Tuirán Gutiérrez. 

Por su parte, el rector de la UASLP señaló que  las instituciones adscritas al Cumex 
cuentan con una visión claramente definida para formar a los ciudadanos no sólo en la 
transferencia del conocimiento, sino también de generarlo con calidad, pertinencia y 
buscando la igualdad, equidad, mejores y mayores oportunidades para los jóvenes 
mexicanos.  

“El fortalecimiento de nuestros valores son hoy tan importantes en un mundo que se 
transforma casi a diario, en un mundo globalizado, de modo que hoy nuestros grandes 
retos tienen que ver con una formación con mayores y mejores respuestas con un perfil 
internacional.  
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Hoy en día tenemos que darle a los jóvenes las competencias y las habilidades que les 
permitan ser profesionistas competitivos en el ámbito mundial”, puntualizó García 
Valdez.  

A su vez, Tuiran Gutiérrez señaló que en los años recientes el Cumex ha crecido como 
resultado de una sostenida consolidación de la cultura de la calidad en las instituciones 
públicas de la educación superior del país.  

“En ellas estudian alrededor de 652 mil jóvenes, es decir, prácticamente 21 por ciento de 
la matrícula total en educación superior y casi 32 por ciento de la matrícula pública total 
en este nivel educativo”, apuntó. 

Por ello, se trata de un esfuerzo acumulado que tiene gran incidencia en el conjunto del 
sistema de educación superior, pues estas instituciones concentran uno de cada tres 
programas reconocidos por su buena calidad, es decir, 34.7 por ciento; 38 por ciento del 
número de estudiantes en los programas con esas características; más de la mitad de los 
profesores de tiempo completo con perfil deseable abracan 60 por ciento, y 58 por 
ciento de los cuerpos académicos consolidados o en consolidación en todo el país.  

“Se trata de cifras e indicadores elocuentes que reflejan cómo las instituciones del 
Cumex han superado ya los desafíos tradicionales de la educación superior mexicana. Las 
universidades pertenecientes al consorcio han desplegado un papel protagónico en el 
fortalecimiento de los procesos y mecanismos de aseguramiento de la calidad”, enfatizó 
el funcionario.  

Por su parte, Ochoa Rivera, rector de la Universidad Autónoma de Coahuila, expresó que 
las instituciones han sido parte de un proceso estricto para alcanzar la calidad. 

“Todas las instituciones que estamos en el contexto del Cumex voluntariamente nos 
hemos sometido a esa evaluación y actualmente todas tenemos 95 por ciento en 
promedio de la matrícula de licenciatura estudiando en programas de calidad”, dijo. 

Por ello, abundó, los retos de las universidades se relacionan con generar certidumbre y 
calidad en los niveles de educación superior correspondientes a licenciatura y también al 
posgrado, por lo que el Cumex va a redefinir sus propósitos y nuevas metas en lo 
internacional y nacional. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/02/11 REPORTAJE 12 

Las coincidencias de la calidad 

A esta Primera Reunión Ordinaria del Cumex asistieron Francisco Javier Domínguez 
Garay, rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas; Olga Hernández Limón, 
secretaria general de la Universidad Autónoma de Tamaulipas; Humberto Veras Godoy, 
rector de la Universidad Autónoma de Estado de Hidalgo; Raúl Iturralde Olvera, rector de 
la Universidad Autónoma de Querétaro; José Luis Ramírez Domínguez, de la Universidad 
de Colima; Jaime Valle Esponda, rector de la Universidad Autónoma de Chiapas; Mario 
Andrade Cervantes, rector de la Universidad Autónoma de Aguascalientes; Felipe 
Cuamea Velázquez, rector de la Universidad Autónoma de Baja California, y Francisco 
Javier Sánchez Cortes, rector de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez. 

Asimismo, Jesús Áncer Rodríguez, rector de la Universidad Autónoma de Nuevo León; 
Heriberto Grijalva Monteverde, rector de la Universidad de Sonora; José Luis Pech 
Varguez, rector de la Universidad de Quintana Roo; Uriel Galicia Hernández, rector del 
Tecnológico de Estudios Superiores de Ecatepec; Eduardo Gasca Pliego, rector de la 
Universidad Autónoma del Estado de México; Marco Antonio Cortés Guardado, rector de 
la Universidad de Guadalajara, y Candita Victoria Gil Jiménez, rectora de la Universidad 
Juárez Autónoma de Tabasco. 

Al respecto, Gil Jiménez afirmó que las universidades deben fortalecer áreas como la 
investigación, pues el país lo requiere, sobre todo los jóvenes que demandan mejores 
condiciones de vida. 

“Ojalá que tuviéramos el compromiso de seguir invirtiendo en la investigación, porque de 
esta forma estaremos renovando el conocimiento. Los resultados se verán sin duda 
reflejados en lo que son la razón de ser de la universidad: los jóvenes”, explicó la rectora. 

En tanto,  el rector de la Universidad de Guadalajara comentó que el Cumex trabajará en 
distintos aspectos importantes como conectividad, acreditación de programas 
académicos y otros puntos relevantes.  

“Estamos en proceso de revisión de los estatutos del consorcio, revisar los estándares de 
exigencia de la calidad que se les pide a las instituciones integrantes, para las 
instituciones que ya somos parte del mismo, pero también para las instituciones que 
deseen ser miembros de este organismo de universidades públicas del país. 
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“Creo que los indicadores, los estándares, los valores de calidad que hemos venido 
utilizando en los años recientes están sufriendo un vuelco, y considero que ya 
insuficientes los criterios que hemos seguido hasta ahora para los retos que enfrentan las 
universidades públicas en México”, advirtió el Cortés Guardado. 

De ahí que los rectores agrupados en el Cumex, tras esta primera reunión, saben que los 
retos deben ser más demandantes y la calidad tiene que ser preservada y mucho más 
aquilatada por las instituciones de educación superior. 
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MÁS DUDAS QUE CERTEZAS GENERA LA DEDUCCIÓN DE 
COLEGIATURAS 

¿Hacia los vouchers?  

Para expertos y  rectores, la medida que permite deducir el pago de colegiaturas de 
escuelas privadas del nivel básico y medio superior, sólo beneficiará a un sector muy 
reducido de la población y no otorga nada redituable al sistema de educación pública. 

CARLOS REYES 

El decreto del presidente Felipe Calderón para deducir las colegiaturas de las escuelas 
privadas, anunciado el lunes y publicado ya el martes pasado, se trata de un asunto 
engañoso que no beneficia a fondo a las familias mexicanas. Se trata de un paliativo y una 
medida que provoca demasiadas inquietudes y no deja muy en claro cuáles son los 
verdaderos beneficios. 

Para expertos y rectores, la medida que atañe a escuelas privadas del nivel básico y 
medio superior, sólo beneficiará a un sector muy reducido de la población y no otorga 
nada redituable al sistema de educación pública. 

El analista Francisco Báez Rodríguez manifestó sus dudas acerca de la iniciativa 
presidencial y señaló que ésta “no es una medida redistributiva”.  

En su artículo en el diario La Crónica, aseguró que “las clases populares no mandan a sus 
hijos a escuelas particulares; las clases medias sí lo hacen. La coordinadora de los 
diputados del PAN, Josefina Vázquez Mota, declaró que con el decreto saldrán 
beneficiadas aquellas familias que hacen un enorme esfuerzo por dar a sus hijos una 
educación privada. Son palabras que no tienen pierde: se busca una medida que sea 
atractiva para la clase media baja, que casualmente es un grupo socioeconómico que está 
perdiendo su afección histórica hacia Acción Nacional. Pero los primeros beneficiados 
serán los de clase media alta, que suelen ser quienes más activamente buscan 
deducciones impositivas (y los que pueden contratar un contador para su declaración 
anual)”. 
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Raúl Arias Lovillo, rector de la Universidad Veracruzana (UV), sostiene que es lamentable 
que un decreto de esa naturaleza no haya tenido un rechazo o una crítica abierta de 
parte de la sociedad, porque en vez de impulsar reformas que eleven la calidad de 
manera urgente en las escuelas públicas, se opta por dar un espaldarazo a las 
instituciones privadas. 

“Desde cualquier perspectiva no veo ningún ángulo positivo, me deja preocupado, sobre 
todo porque se abandona al sistema de educación pública, en un momento en el que hay 
una lucha, en otros países, por posicionar los sistemas de educación pública, aquí parece 
no interesar mucho; en lugar de un decreto de esta naturaleza, debería impulsarse la 
calidad del sistema educativo, los resultados están a la vista, la situación de la enseñanza 
básica, media superior y no se hace absolutamente nada”, advierte. 

Se trata, insiste, en una medida que no atiende el agudo abandono en el que se 
encuentra la enseñanza pública, por lo que calificó de “populista” la medida anunciada 
por el presidente Felipe Calderón a inicios de esta semana. 

“Se trata de una simulación porque no va a atender las verdaderas necesidades de las 
familias mexicanas, la disminución es de muy poca monta; sin embargo, aparece como un 
favorecedor de los ingresos, simula porque no va ayudar a fortalecer el poder adquisitivo; 
es una mala señal que nos habla de que en el futuro se hará lo mismo en el nivel 
superior”, puntualiza. 

Tan es así que en varios estados del país se aprovecha la coyuntura para exigir que la 
medida sea aplique ya en el nivel universitario y se desempolven algunas iniciativas de ley 
en los Congresos locales, como ocurre ya, sólo por citar un ejemplo, en Guanajuato, 
donde la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior 
(FIMPES), que integra más de 100 escuelas del país, anunció que pugnará porque el nivel 
superior y de posgrado también sea beneficiado con el programa de deducción de 
impuestos. 

De concretarse, dijo, entonces tendría que exigirse de igual manera a las universidades 
llamadas patito, porque si de lo que se trata es de equilibrar las oportunidades, no es 
mediante paliativos, sino a través de trabajos productivos y un apoyo decidido a un 
sistema de educación público de calidad. 
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“Yo espero que las universidades alcen la voz y descalifiquen esta medida, hay que 
rescatar a la enseñanza pública y el decreto no va en ese sentido”, comenta. 

Por su parte, Roberto Rodríguez, investigador de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), señala que el decreto tiene varias aristas benéficas, pero éstas son muy 
limitadas. En principio, ayudará a los padres de familia que tienen hijos en el sistema 
privado, pero se trata de un sector minoritario en comparación con la población en 
general. 

“Hablamos de tres millones en escuelas privadas, eso son los alcances, aunque sólo 
beneficiará a los padres de familia que pagan impuestos y los declaran, por lo que 
hablamos solamente de una fracción”, explica el investigador. 

A las escuelas privadas sí les será redituable la medida porque les permite que su 
demanda, si no aumente, al menos ya no disminuya, como ha estado ocurriendo, 
mientras que al sistema público le deja sólo la inquietud de ver cómo el dinero público 
será utilizado para respaldar a un sector que no es el más necesitado del país. 

Sin olvidar, añade, que el decreto del mandatario deja beneficiarios políticos directos 
como la Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF) y las asociaciones de escuelas 
privadas, las cuales reclaman esta medida como un logro suyo. 

Otros investigadores, como Hugo Casanova Cardiel, presidente del Consejo Mexicano de 
Investigación Educativa (Comie), también cuestionan los posibles beneficios de la medida 
para deducir los costos de las colegiaturas, porque sólo refleja las “preferencias hacia el 
sistema privado y sólo sirve para aumentar la desigualdad y la exclusión en la educación”. 

Se trata, explica, de una medida “muy coherente” con un gobierno de derecha, pero 
además  
resulta “sumamente demagógica”, pues ofrece un “apoyo muy pequeño” a un sector de 
la población también muy estrecho. 

La verdadera solución en una sociedad tan desigual, expresa Casanova Cardiel, es invertir 
mayores recursos económicos en la educación pública y ayudar a los más desfavorecidos. 
Y la medida, como coinciden los especialistas, camina en dirección contraria. 
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LA CRÈME DE LA CRÈME 
EVA MAKÍVAR 

Grata bienvenida 

Al iniciar la "nueva era", Oaxaca recibió entre protestas a Calderón, y aquellos que 
apoyaron y llevaron al gober Gabino Cué al poder se dieron durante siete horas hasta con 
la cubeta con aquellos que apoyaron y llevaron al gober Gabino Cué al poder. 

O sea, entre los aliancistas, maestros, APPO y policías. 

Um, dicen, qué forma de empezar su gobierno. 

Y con las mentadas de madre que le lanzaron a Feli, él saludó "la esperanza" que se abre 
para la entidad con el gobierno entrante. 

Caminito de la escuela 

Respecto a los incentivos que dio Feli a escuelas privadas, muchos se preguntan: 

¿Qué hay de las cuotas de las estancias infantiles? 

¿Por qué no se incluyeron en el decreto? Este servicio es fundamental y por tanto 
contratan aquella que se acomoda a sus horarios laborales, y estos horarios son 
extendidos, no pueden salirse a cualquier hora, por tanto las cuotas son bastante 
significativas... 

Entonces, pregunta un consternado paterfamilias: ¿somos de segunda? 
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OAXACA: INSENSIBILIDAD EXPLOSIVA 

La sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Oaxaca 
ratificó ayer la ruptura del diálogo con el gobierno encabezado por Gabino Cué y 
condicionó la reactivación del mismo a la renuncia de los titulares estatales de Gobierno, 
Irma Piñeiro Arias; de Educación Pública, Bernardo Vázquez, y de Seguridad Pública, 
Marco Tulio López. En la jornada de ayer, un día después de los enfrentamientos entre 
manifestantes y policías en la capital oaxaqueña –que arrojaron un saldo de 15 heridos–, 
los docentes realizaron diversos bloqueos carreteros y marchas en distintos puntos del 
territorio estatal, y llevaron a cabo un paro de labores en las más de 13 mil escuelas de la 
entidad. 

Las escaramuzas ocurridas el martes en el centro histórico de la capital oaxaqueña dan 
cuenta del grado de complejidad, conflictividad y explosividad político-social que 
prevalece en esa entidad. En efecto, en respuesta a las movilizaciones protagonizadas 
hace casi un lustro por la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca y por maestros de 
la entidad en repudio al ex mandatario Ulises Ruiz –quien en su momento fue incapaz de 
desactivar un problema de índole magisterial y laboral y permitió que degenerara en una 
grave crisis política y humanitaria–, las autoridades estatales y federales apostaron al 
desgaste de los inconformes primero, y a la represión violenta después, para desarticular 
el conflicto, pero dejaron intactas las causas originarias del mismo: marginación, pobreza, 
falta de democracia política y sindical, corrupción y cacicazgos. 

El arribo de Cué al gobierno oaxaqueño a principios de este año habría debido 
desembocar en el correspondiente cambio de estrategias en el ejercicio del poder y la 
resolución de conflictos –al fin y al cabo, gobernar significa atender y resolver problemas, 
no aplastarlos con la fuerza pública–, no sólo porque esa alternancia se explica, en buena 
medida, como resultado de un voto de castigo a la gestión de Ulises Ruiz, sino también 
porque el actual mandatario contó, durante la campaña, con el apoyo de los movimientos 
sociales y políticos opositores al antiguo gobernador. Con el episodio de anteayer, en 
cambio, se pone de manifiesto una nueva sustitución del diálogo por el uso de la fuerza 
en Oaxaca, y esa circunstancia abona a un sentir de retroceso a escala nacional y a un 
descrédito por demás prematuro del actual régimen de la entidad. 
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Mal y tarde han salido a relucir en Oaxaca los riesgos y contrasentidos de un gobierno 
emanado de las izquierdas legalistas y de los movimientos sociales, pero también del 
apoyo de viejos cacicazgos, de la derecha partidista y del oficialismo: significativamente, 
el detonante del choque del martes fue el rechazo magisterial a la presencia del titular 
del Ejecutivo federal, Felipe Calderón Hinojosa, cuyo gobierno es identificado por los 
docentes oaxaqueños como hostil a la educación pública y como aliado de la cúpula 
sindical que controla el SNTE. 

La incapacidad de los funcionarios públicos para apreciar la explosividad es, en sí misma, 
un serio riesgo que amenaza con ahondar los conflictos, y ese riesgo tiende a 
multiplicarse cuando se desestiman, además, las lecciones del pasado. Es por ello 
preocupante que Cué haya insinuado ayer la existencia de un designio desestabilizador 
detrás de las protestas del martes. La insinuación –e incluso la posibilidad– de que haya 
intereses políticos involucrados en los hechos no exime al gobierno de buscar una 
solución de fondo al conflicto en el ámbito de la negociación y la política. De no ser así, la 
explosiva situación que se configuró en el segundo año de gobierno de Ruiz podría 
reditarse ni bien cumplidos los 100 días de gestión de su sucesor. 
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LA EDUCACIÓN AL REVÉS 

OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO 

Con un simple decreto Calderón intenta convertir la educación privada en pública. ¿Suena 
raro y contradictorio? Sí, en efecto. Actualmente la educación pública la paga el pueblo 
de México con sus impuestos; con el decreto este mismo pueblo pagará el subsidio vía 
deducciones de impuestos a los colegios privados desde prescolar hasta bachillerato. 
¿Por qué? Porque los que pagan colegiaturas en la educación privada recibirán un 
rembolso de parte del Estado. ¿De dónde saldrá ese rembolso? De los impuestos que 
paga la población. En otras palabras, los que se supone que no pagan colegiaturas en la 
educación pública (que no siempre es tan gratuita como debiera) estarán subsidiando a 
quienes sí las pagan, pues alguien tiene que cubrir la diferencia entre lo cobrado en los 
colegios privados y lo que en realidad pagarán al deducir de las colegiaturas el impuesto 
correspondiente. 

Si en el Colegio Alemán, para citar un ejemplo presentado por La Jornada (15/02/11), la 
colegiatura anual en prescolar es de 57 mil 240 pesos, que los papás tendrán que pagar, 
el costo real con la deducción será de 43 mil 40 pesos, es decir 14 mil 200 pesos menos en 
favor del contribuyente. Estos 14 mil pesos por un niño menor de seis años tendrán que 
salir de las arcas públicas, que se llenan con la contribución fiscal (impuestos, derechos y 
aprovechamientos) del conjunto de la población, especialmente de la población 
económicamente activa que, en su mayoría, no puede enviar a sus hijos a los colegios 
privados pero sí paga impuestos. 

La medida de Calderón es, para variar, en beneficio de quienes tienen, en lugar de ser a 
favor de los más menesterosos, que son la mayoría de la población. Lo que está 
proponiendo es aumentar aún más las desigualdades sociales en el país. Su propuesta es 
equivalente a que el Estado le dé dinero al que envía a sus hijos a colegios privados, en 
tanto que no le da lo mismo a quienes no los pueden pagar y los tienen en escuelas 
públicas. Aun suponiendo que todos los niños pobres de México recibieran una beca por 
estudiar desde prescolar hasta bachillerato (que no es el caso), ¿serían de monto similar 
al que les regresa el Estado a los padres de niños de clase media para arriba, vía 
deducción de impuestos? 
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El costo por educar a un niño o un adolescente en la escuela pública es menor al que 
tiene en el colegio privado. Con la propuesta calderónica lo que se estaría haciendo es 
incentivar a los padres de familia a inscribir a sus hijos en los establecimientos privados 
que son, para decirlo sin eufemismos, grandes negocios. Esto es, se intenta privilegiar la 
educación privada, que es una vieja demanda no sólo de la Iglesia católica desde que 
apareció la Constitución en 1917, sino también de la archirreaccionaria Unión Nacional de 
Padres de Familia, contraria desde sus orígenes a la educación laica. Dicho de otra 
manera, la propuesta atiende una vieja demanda de la más conservadora derecha 
mexicana, además de beneficiar directamente a la educación privada y a quienes pueden 
pagarla. 

Cuando una medida gubernamental sólo es aplaudida por las organizaciones 
empresariales no se necesita ser muy perspicaz para entender a quién beneficia. Cierto es 
que hay trabajadores de regulares ingresos que hacen sacrificios por enviar a sus hijos a 
instituciones privadas de educación o que algunas de éstas dan becas parciales o 
completas a los niños y adolescentes de escasos recursos, pero lo que está haciendo el 
comandante en jefe de las fuerzas armadas es abandonar más de lo que están a las 
escuelas públicas y beneficiar a las privadas, como negocio y como orientación de la 
educación. 

Así las cosas, el panorama que se vislumbra es un mayor abandono de la educación 
pública y este fenómeno ya se conoce puntualmente en Estados Unidos, sobre todo a 
partir del gobierno de Reagan, y sus resultados. Allá la probabilidad de que un egresado 
de escuelas públicas pudiera llegar a las universidades privadas era y es muy baja, y 
todavía más baja si se trata de las universidades de prestigio mundial. Lo mismo ocurrió 
en Gran Bretaña y en otros países donde se ha privatizado la educación. Sólo en la 
apariencia se extienden las oportunidades para que más niños y adolescentes estudien, 
en escuelas privadas o públicas, pero en realidad lo que se pretende hacer es favorecer a 
las primeras más que a las segundas y a quienes tienen ingresos para enviar a sus hijos a 
las privadas más que a los que carecen de esa posibilidad. El proyecto vigente es 
diabólico: la idea es que los pobres estudien en malas escuelas para que sigan siendo 
pobres, para que no tengan la capacitación suficiente para ingresar en las universidades 
de prestigio, para que no se cuelen en el mercado de trabajo con sus buenas 
calificaciones, para que tengan, si los consiguen, trabajos mediocres y de pocas 
exigencias.  
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Así es ya en Estados Unidos. ¿Por qué no en México también? Cualquiera que tenga mi 
edad sabe que antes eran mejores las escuelas públicas que las privadas. Ahora ya no, las 
públicas han sido abandonadas a funcionar con lo mínimo, lo mínimo en todo. 

En un país donde la educación pública (básica y media) está en los suelos y en manos de 
un millonario sindicato corrupto, lo que tendría que hacerse es fortalecer esta educación, 
dotarla de mejor infraestructura y mejores maestros y, desde luego, hacerla 
verdaderamente obligatoria hasta por lo menos el bachillerato. La obligatoriedad de la 
educación primaria y secundaria es, en México, una norma incumplida, como bien se 
sabe. Y esto se debe no a que las escuelas públicas sean formalmente gratuitas sino a que 
muchos niños son fuerza de trabajo indispensable para configurar el ingreso familiar: si 
estudian no pueden trabajar y si lo hacen al mismo tiempo que estudian serán malos 
estudiantes. Así les irá en la vida, ya de por sí difícil por la falta de empleos. Una de sus 
soluciones es becar a los niños y adolescentes, convertirlos en estudiantes de tiempo 
completo y ayudar a las familias para que puedan prescindir de ellos como fuente de 
ingresos adicionales. Pero esto es lo que no se hace, salvo de forma muy limitada, por no 
decir demagógica. 

Calderón quiere ganarse a las clases medias inconformes. Las altas ya están muy 
contentas. No a otra cosa responde la intención de su decreto. Pero el resultado, de 
llevarse a cabo, será catastrófico para el país. Las desigualdades sociales aumentarán 
todavía más. 
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CNTE-OAXACA; LO QUE NO DIJERON 
LEOPOLDO MENDIVIL 

LIC. FRANCISCO BLAKE MORA, SECRETARIO DE GOBERNACIÓN: 

Para hacer mal cualquiera es poderoso Fray Luis de León 

¿Cómo explicarse lo de anteayer en Oaxaca? A ver si lo logro. Mire usted: Con dos 
obsesiones llegó José Murat en 1988 a gobernar su estado:  

1.- Acabar con su antecesor Diódoro Carrasco imponiendo su propio monopolio político. 
Los expulsados del poder o salieron de Oaxaca, o buscaron de qué vivir, o cambiaron de 
partido: el PAN, el PRD, Convergencia… 

2.- Utilizó las invencibles armas de la cooptación y la corrupción para vencer voluntades 
gremiales. Por ejemplo, el magisterio estatal soliviantado, la CNTE; o, en su defecto, 
mediante la persecución y la cárcel. 

De esa forma Murat sembró el caos, pero al parecer para siempre. O lo revive si la paz 
amenaza con regresar. 

Esto sería el antecedente del nuevo escándalo de anteayer, para que el presidente 
Calderón entendiera que en Oaxaca el desorden manda, aunque él esté de visita. 

Y es que todo resulta siempre buena razón para que el magisterio se amotine en Oaxaca. 

Anteayer la causa habría sido la molestia de la Sección 22 con el gobernador Gabino Cué 
por no haber cumplido algunas propuestas de campaña, sobre todo las relacionadas con 
cargos de buen nivel en el Instituto de Educación Pública del Estado y, en cambio, éstos 
habrían llegado a gente vinculada con la maestra Elba Esther Gordillo. En la misma 
tesitura se habría fraguado el rechazo contra de la secretaria general de Gobierno, Irma 
Piñeiro Arias, quien fue candidata a gobernadora por el Panal, sólo que días antes de la 
elección declinó en favor de Cué. 
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Otra vertiente que se maneja apunta directamente hacia Murat y que nadie se sorprenda, 
secretario Blake, de que habiendo operado el turco tan abierta y descaradamente en 
apoyo de Gabino durante el tiempo electoral, que se le volvió el  proceso de expulsión 
que enfrenta actualmente en el PRI, ahora estuviera conspirando contra el gobernador 
Cué. Primero, Murat es alacrán y no se aguanta cuando  le invade la tentación de fastidiar 
a alguien; pero si a lo anterior se agrega un presunto descuido del gobernador en 
cumplimentar los acuerdos que hubiese pactado con él, a nadie sorprendería que hubiese 
tramado el zafarrancho, nomás para que Gabino se acuerde… 

La historia escrita por oaxaqueños que siguen viviendo para contarla, consigna la incluso 
cálida relación del gobernador Murat con los dirigentes de la Sección 22 y de los 
organismos que en 2006 se integraron a la APPO, a los que aquél bañaba pródigamente 
con recursos económicos y materiales, tanto para el beneficio general de sus 
agremiados, como -sobre todo, qué caray…- para el particular de los dirigentes. 
Pregúnteselo, secretario Blake, al hoy flamante diputado local Flavio Sosa, quien 
mensualmente recibía en los tiempos de el turco, según cuentan los reportes de 
inteligencia de la época, 120 mil pesos mensuales que casi siempre se quedaban en los 
bolsillos del dirigente. 

¿Qué, entre otras cosas, propuso Murat a Cué para dejarle como una de sus principales 
responsabilidades? ¡Naturalmente..!, ser el interlocutor, digamos, oficial del nuevo 
gobierno de Oaxaca con la Sección 22 y la APPO… Imagino que Cué entendió a tiempo el 
poder que eso le daría a Murat y haya decidido dejarlo de ese tamaño. El problema es que 
si alguna virtud tiene el turco, es una casi invencible persistencia; ahora, lo malo de esto 
es que sólo le sirve para provocar estropicios… 

Hay quienes insisten en que la mano de Ulises Ruiz también estaría impregnada de culpas 
por lo de anteayer, pero la verdad la verdad, secretario Blake, esto no suena. Baste 
recordar la clase de broncas que el ex gobernador se trajo con ambos organismos 
durante prácticamente todo su período para descartar una asociación tan absurda como 
esa. 

Lo posible es que Ulises no pare de bailar inspiradamente La Zandunga en homenaje al 
zipizape de anteayer, casi casi ante la mirada presidencial, porque al menos por unos días 
esto derivará a otras cuestiones resta atención de la gente a las investigaciones y 
auditorías en curso en contra de su administración sobre las acusaciones contra su 
administración. 
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ESTA TARDE, EN… 

… el Palacio de Minería de la calle Tacuba en el Centro Histórico, Luis Madrigal recibirá, 
de manos de Carlos Loperena, la estafeta de  la Barra Mexicana, Colegio de Abogados, el 
organismo gremial más importante en el país de quienes deben estar a la orden de la 
justicia y de la ley… Por esto último, el nuevo presidente de la BMCA dará a conocer la 
decisión que ese organismo ha tomado como su principal compromiso para el futuro de 
convocar a la sociedad entera a hacer frente y resistir el embate que en los últimos años  
ha sufrido el estado de derecho en México… 

 


